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问：律师首先是商人还是法律人呢？ 律师是以自己的知识、

智慧和专业技能为社会提供法律服务从而赚取收入的人。有

很多律师更愿意说自己是法律人否认自己是商人。我倒觉得

，要回答律师首先是商人还是法律人这样的问题，就如同回

答比尔.盖茨究竟首先是商人还是软件设计师或者是慈善家一

样困难。 1975年，比尔.盖茨和好友一起创建微软公司。在计

算机将成为每个家庭、每个办公室中最重要工具的信念引导

下，他们开始为个人计算机开发软件。在比尔.盖茨的领导下

，微软持续地发展改进软件技术，使软件更加易用，更省钱

和更富于乐趣。从而使微软公司成为提供个人和商业计算机

软件服务和Internet技术的世界范围内的领导者。在销售技术

和服务的过程中，比尔.盖茨36岁时成为世界上最年轻的亿万

富翁，到1994年已成为世界首富。但是，比尔.盖茨声称，将

不留一分钱给他的后代并准备把自己95%的财富捐赠给慈善

机构。2006年6月15日，盖茨宣布他将在今后两年内淡出微软

公司日常事务，以便把主要精力集中在卫生及教育慈善事业

上。 从比尔.盖茨的多面性来看律师，律师其实也不是单一性

的，律师提供的是法律服务，当然是个法律人，但是，律师

在提供法律服务的同时，增进了社会的福利，为社会创造了

价值，所以，他也应该得到经济回报。等他积累了雄厚的物

质基础和专业知识后，他就可以创立律师事务所，聘用更多

的律师在共同的执业理念下一起来为社会提供法律服务，从



而形成品牌影响和规模效应。这样的法律品牌，从经济学角

度来说，和商业品牌是相同的。所以，一个好的律师，应该

也是一个好的商人。 但是，为什么现在有些律师，只承认自

己是法律人，羞于谈及律师的商业属性呢？其实，是认识陷

入了误区。商人和奸商是两个概念，一般来说，商人也要讲

职业操守和道德底线的，他要发展壮大的话，一定要讲诚信

、讲规则，童叟无欺、货真价实，不能搞假冒伪劣，这就是

商业道德。只有奸商才会昧着良心赚钱。刻意回避律师商业

属性的人，很可能是把商人等同于奸商了。其实，商人在我

们的社会生活中起着很重要的作用。就如同比尔.盖茨，他的

软件能普及到全世界，靠的就是商业手段和他本人的商业才

能。你说，他作为软件设计师对社会贡献大呢？还是他作为

商人对社会贡献大？我认为应该是后者。 现在，有商业才能

的律师不是多了，而是太少了。真正能提供高质量法律服务

、有高信誉度法律品牌及规模效益的律师事务所，不是多了

，而是少了。我认为，讲诚信、讲规则，童叟无欺、货真价

实，并善于拓展品牌影响的律师是越多越好，这样的律师越

多，社会能够得到的法律服务质量就越高，社会的法律环境

就愈加优良。我们要反对的只是昧着良心、打着法律服务的

幌子乘人之危，大赚黑心钱的奸商式的律师。他们眼睛里看

见的只有金钱，法律只是用来装装门面的，就像一件冠冕堂

皇的外衣。好在这样的奸商式律师只是个别的。所以，我们

要从思想上正本清源，倡导律师既是法律人也是商人，说得

更明白点，律师界的领军人物也应该有比尔.盖茨的特质。
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